

"RACIONALIDAD"

40

Aún a riesgo de ser impreciso, no parece descabellado decir que "racionalidad" es el término al uso para distinguir, *prima factio*, al ser humano de las demás especies.

Claro que decir, así, sin más, racionalidad es decir poco o mucho a la vez. Como no pretendo entablar polémica sobre los conceptos, permitanme, a los efectos de lo que intento decir, entender la racionalidad humana como la capacidad para discernir, trascendiendo el instinto, entre las diversas opciones que la razón nos enseña. Dicho en otras palabras, la posibilidad de distinguir el bien del mal, aún cuando, estos no sean, ni tengan por que ser valores absolutos.

Pues bien, hay veces que a uno se le hace muy cuesta arriba entender a algunos miembros de nuestra especie. Y no me refiero ya a deplorables fenómenos sociológicos como la guerra, el hombre o la aniquilación del medio natural, que sistemáticamente practica el

ser humano con fruición, y para los que hay explicaciones y teorías de todos los signos.

Me estoy refiriendo a algo más individual y próximo. Sencillamente no entiendo como dos personas, en este país, y en el momento en que vivimos, pueden dedicarse a golpear sistemáticamente a una criatura de catorce meses de edad durante un mes, hasta causarle la muerte.

Como se lo cuento, el hecho ha ocurrido, en esta provincia, y hace bien poco tiempo. Los autores fueron una pareja joven, la pobre víctima, una criatura de un año y dos meses de edad al que administraban valium - somnífero fuerte hasta para los mayores - sistemáticamente, encerrándolo en el armario cuando lloraba y golpeándolo por todo el cuerpo a diario.

Los autores están en la cárcel, pero el niño, ¡ay!,

en el cementerio. Los adultos saldrán algún día de prisión. El niño jamás volverá de la tumba.

No confundamos las cosas, si bárbara es la acción, bárbaro es aplicar el ojo por ojo. Si justo es castigar justo es ser benévolo con el castigado. Creo que hay algo más importante, que empieza con esta pregunta ¿Por qué? "

¿Qué motivos racionales han llevado a esta pareja a tratar de un modo tan brutal a una criatura indefensa?. Salvo que existan desequilibrios racionales graves, en lo que esa capacidad de discernimiento racional se pierde o se altera, no hay explicación ni para el malestar de la pareja ni para el sufrimiento del niño.

Si la representación "racional" (entrecómulo a propósito), de estos infames era que el niño molestaba y no se sentían capaces de cumplir sus obligaciones de padres y educadores, bien podrían